

ANTE
LA COYUNTURA POLÍTICA VASCA



PROYECTO
DE

TESIS SOBRE LA COYUNTURA POLÍTICA VASCA

Las “Tesis” que a continuación tienes en tus manos, tienen como objetivo el definir la posición ANTIKAPITALISTAK ante proceso político que se ha abierto en el Euskal Herria, la nueva realidad vasca con la declaración de alto el fuego permanente de ETA, la constitución del llamado polo soberanista y con una crisis económica sin precedentes. En estas tesis queremos señalar los aspectos mas importantes en este terreno, dejando otros a la continuación del debate. Por tanto temas como Crisis ecológica, de los cuidados,..., Sindicalismo en Euskal Herria, etc. Los trataremos lo largo de los próximos meses en textos específicos.

La redacción en forma de Tesis pretende ayudar a su discusión con otros colectivos y personas de la izquierda vasca.

1. La declaración del alto el fuego permanente de ETA ha vuelto a reavivar el debate sobre la insatisfactoria salida que dio la transición a las justas aspiraciones democráticas de los pueblos de la península, la insuficiencia del Estatuto vascongado y la ley de amejoramiento del fuero navarro.
2. Estamos ante una crisis profunda, por un lado, del “Estado de las Autonomías” tal y como se pactó a la salida de la dictadura por parte del nacionalismo moderado y los grandes partidos de corte estatal y por otro, de la

distribución de los poderes, y no ante un simple problema electoral, asistimos a una reorientación de las fuerzas políticas vascas.

3. La agudización de la crisis económica a nivel europeo y las salidas que el PSOE primero y ahora el PP están dando a la crisis económica, ponen de manifiesto la interdependencia de las economías, entre ellas la vasca a pesar de que los efectos de la misma sea mas dulces o lentos que en el resto del Estado Español. Los efectos son notables en la economía vasca y tienen se expresión en un aumento significativo del paro, recorres sociales, caída de las exportaciones, etc... Y por supuesto en las medidas que los gobiernos autonómicos y del estado están aplicando.
4. La crisis estatutaria no sólo afecta a Euskadi. Con distintos ritmos, la crisis también se ha abierto en Catalunya (pacto de fiscalidad,...) y tendrá sus efectos previsiblemente en Galicia. Los recortes dictados por el gobierno del PP atacan directamente a las competencias estatutarias y la confrontación entre los dos partidos mayoritarios a nivel Estado se traslada al Gobierno Autonómico de Euskadi y previsiblemente a el acuerdo entre PSN y UPN en Nafarroa.
5. Las causas de esta crisis en Euskadi se encuentran en:
 - Los cambios político-económicos que a nivel europeo se están produciendo: redistribución de poder entre Bruselas y los estados miembros, y la crisis abierta en el conjunto de Europa, la posición de fuerza de la economía Alemana y su visión de los países del sur europeo con economías mas débiles y que se ven fuertemente afectados por la crisis del euro.
 - La visión neocentralista del Partido Popular y su gobierno, junto a la involución democrática manifestada: creciente recorte de libertades, negación del diálogo, la intransigencia en el uso y aplicación de las leyes y el acoplamiento de los poderes ejecutivo y judicial para castigar las acciones e ideas políticas. Así como, por el recorte sistemático de las

competencias reales de las autonomías o el vacío en la gestión de sus contenidos.

- Un problema no resuelto por la transición española; de la no satisfacción de las aspiraciones nacionales de un sector importante de la sociedad vasca, que va más allá de los votantes del MLNV.
- El auge del Nacionalismo Español que, temeroso del proceso abierto a nivel europeo, apuesta decididamente por concentrar en Madrid el poder económico, mediático y político.

6. La izquierda abertzale ha decidido tomar la iniciativa política abriendo un nuevo ciclo en sus posiciones: Fin del ciclo de la lucha armada e institucionalización de su "hacer" político.

- Estamos ante un proceso de recomposición de la izquierda vasca, dándose en la izquierda abertzale el protagonismo inicial, pero que va más allá de sus propias fuerzas. Crisis de Aralar, Ezker Batua, aparición de Gorripidea...
- Esta recomposición que se está dando tras la declaración de paz, no se da con la constitución de Amaiur. El llamado tsunami empieza con el acuerdo de la Izq. Abertzale, EA y Alternatiba en Bildu y la no legalización de Sortu. Tras la cual la Izq. Abertzale busca el paraguas de las otras dos fuerzas y que luego se ampliara a Aralar. Esta recomposición es en gran parte producto del fin del ciclo de la lucha armada y de la confluencia en un frente nacionalista a la izquierda del PNV.
- La izquierda abertzale, en su historia y durante todo el proceso anterior, había mantenido una política de dar visibilidad al sindicato LAB. Dándose hoy día a la inversa un proceso de supeditación de la acción sindical a la gestión de las instituciones que controla, supeditación que ha hecho que la mayoría sindical vasca quede rota para bastante tiempo.
- Se ha pasado de una concepción de lucha armada a la

absoluta institucionalización de la política, abandonando la movilización. La antigua dirección de Batasuna (sector más posibilista e institucionalista) EA, Alternatiba y Aralar. Sin ninguna otra estructura de coordinación o contacto entre las gentes de las organizaciones a no ser las que se dan entre los miembros electos de dichas organizaciones en los institucionales donde comparten electos.

7. El PNV responde al intento de la IA de hegemonizar el nacionalismo vasco con una política de gestos soberanistas con una cuádruple esperanza:

- Lograr un marco político de mayor soberanía para la sociedad vasca dentro de su política de pacto estatutario.
- Crear un marco políticamente tolerable, para el nacionalismo radical, que desactive definitivamente el fenómeno terrorista y que debilite a este tras su paso por las instituciones (sobre todo por la Diputación de Gipuzkoa) y que frene su desgaste por haber sido la fuerza nacionalista vasca "realista".
- Conseguir frenar la pérdida de la capacidad de gestión directa de sus intereses en Europa, logrando para las regiones un papel en las instituciones europeas.
- Aumentar su hegemonía política tanto en el propio nacionalismo así como en el conjunto de la sociedad vasca, consolidándose electoralmente en la búsqueda de recuperar el Gobierno Vasco

8. El PP con el apoyo antes in-disimulado del PSOE ha desencadenado una campaña mediática, judicial, económica y política sin precedentes contra "toda la sociedad vasca". Trata de aparecer como el partido que no pacta con los "terroristas" Acusando al PSE de ser tibios ante los presos de ETA. Ha dado por amortizado su acuerdo con el PSE y trata de, apoyándose en el tirón del Gobierno Central, en convertirse en la fuerza hegemónica del nacionalismo español en Euskadi. Esta ofensiva pone en cuestión el mismo estado de derecho, al

poner a los tribunales de Justicia al servicio de determinadas estrategias políticas.

9. La victoria electoral del PP en el estado y el consiguiente enfrentamiento con el PSOE ha creado las bases para la crisis del gobierno de coalición entre ambos, haciendo prácticamente imposible el fin de la legislatura del Gobierno Lopez y la convocatoria de elecciones anticipadas

- El PSE pretende hacer de la defensa del Estatuto y de la política, por no aplicar los recortes del Gobierno Rajoy, el eje de la campaña electoral, para no verse afectado por la crisis que arrastra el partido a nivel estatal desde el anterior gobierno de Zapatero. Ahora ha entrado de lleno, al menos en declaraciones, por la no aplicación de las medidas en materia de sanidad o educación. Esta actitud, puede abrir un nuevo ciclo de pactos entre PSE y otras alternativas en Euskadi (Amaiur, PNV) dependiendo de los resultados electorales.

10. Ezker Batua tras el affaire de Araba sigue inmerso en un proceso de crisis, la excisión de esta en dos fuerzas: Ezker Anitza y la Ezker Batua (Madrado), pero ojo, no está muerta. Los resultados de las elecciones a nivel estatal (Algo mas del 3% en Euskadi) y el desencanto de algunos sectores con la IA y Aralar, pueden crear un caladero de votos para las elecciones que demuestran el mantenimiento de una pequeña corriente fiel a sus postulados y la capacidad de aparecer como una pequeña fuerza, para sectores de izquierda no nacionalistas. Esta capacidad puede verse frustrada por la posibilidad de que se presenten las dos facciones (EB, EA-IU)

11. ETA A pesar de continuar manteniendo una pequeña estructura armada podría anunciar su disolución en los próximos meses, hecho que tendría previsiblemente alta repercusión social, lo que podría volver a remover el escenario político vasco.

12. Desde Antikapitalistak creemos que la tarea hoy pasa por tratar de construir una organización ANTICAPITALISTA INDEPENDIENTE.

Apreciamos en lo que valen las declaraciones clasistas de sectores de la Izquierda Abertzale, la importancia de sectores de jóvenes combativos en su seno y la existencia de compañeros/as con referentes anticapitalistas. Estos compañeros, pueden ser en el futuro la base sobre la que evolucione un sector del nacionalismo de izquierdas, pero en la actualidad ninguno de ellos realiza una política independiente, autónoma de la dirección.

Desde nuestra intervención tratamos de reforzar nuestros lazos, con estos sectores, en los movimientos en los que nos encontramos y que compartimos (ecologista, sindical, universitario, etc.) Consiguiendo en algunos casos plantear y realizar acciones o movilizaciones al margen de la estructura que se ha dotado la Izquierda Abertzale, es decir, a través de colectivos de base en los pueblos o barrios (Gaztetxes, PTPs, ANTI-TAV...), combinando con una política de debate leal y abierto, que posibilite en un futuro un reagrupamiento junto a otros colectivos anticapitalistas (Gorripidea, EG...) en un proyecto amplio de izquierda anticapitalista vasco.

LA POSICIÓN POLÍTICA DE ANTIKAPITALISTAK ANTE LA CUESTION NACIONAL

1. Nos identificamos con la tradición internacionalista del movimiento obrero. Basada en el derecho de todos los pueblos a su libre determinación.

Antikapitalistak reivindicamos abiertamente el derecho de autodeterminación como la fórmula democrática de decisión que permita superar los límites de la "transición", apostamos por un modelo de derecho a la autodeterminación dinámico, inclusivo, respetuoso con la diversidad identitaria de la sociedad vasca pero exigente con el cumplimiento del deseo de las mayorías y también que recoja el derecho a decidir sobre cuestiones económicas, sociales y medioambientales. Pero creemos que lograr este derecho solo puede ser posible mediante la acumulación de fuerzas y la movilización social.

En este sentido, y en vista de experiencias y oportunidades anteriores, el esquema a seguir para lograr el derecho de autodeterminación pasa por la articulación de mayorías

amplias y por un proceso de negociación que vaya más allá del protagonismo de los agentes políticos, como un proceso entre las élites políticas.

1) Reconocemos y reivindicamos por tanto el derecho de todos los pueblos a tener su propio estado.

2) Defendemos que el pueblo vasco tiene derecho a decidir libremente su futuro sin injerencias del Estado Español

3) Reconocemos la identidad nacional múltiple de la sociedad vasca, por ello defenderemos fórmulas que la respeten y ayuden a consolidar un sentimiento identitario de lo vasco, más allá del Nacional basado en principios históricos.

4) Defendemos ante cualquier nuevo estatuto o alternativa de un Estado Vasco, un conjunto de leyes de claro carácter anticapitalista que respondan a los intereses de la mayoría social asalariada, excluida y oprimida, con plena igualdad real entre los sexos y manteniendo el equilibrio ecológico.

5) Defendemos que cualquier modelo de Estatuto ha de incorporar formas de expresión democrática y de soberanía real de la ciudadanía vasca, sirviéndose de la utilización de Referéndum, ILPS, consultas populares, participación de los movimientos en los debates para la elaboración y la toma de decisiones de todas las cuestiones que nos afectan a la ciudadanía, alentando de la forma mas amplia posible la democracia participativa.

6) Defendemos a partir de la existencia de la múltiple identidad nacional de nuestro pueblo y como forma de convivencia el derecho de autodeterminación y a la plena soberanía para establecer las fórmulas de relación con el Estado Español que queramos, que pero que garanticen la soberanía plena de nuestro pueblo a la vez que avancen en la recuperación de los lazos de unión del pueblo vasco.

Viendo actualmente en la fórmula de Confederalismo la más adecuada a la situación real de nuestro pueblo.

7) ¿Independencia ó Confederación?.

En el pueblo vasco no solo existe una sola identificación nacional, ni un único sentimiento identitario, sino que se dan varias formas de entender el propio marco nacional al que se pertenece. Desde gentes que se identifican sólo con una pertenencia a la nación vasca hasta gente que se reclama de una doble nacionalidad, vasca y española.

En este sentido, buscar una salida política al modelo de estado, que permita una identificación del conjunto de la población, o de un porcentaje ampliamente mayoritario, no va ser una tarea fácil dado el nivel de confrontación, pero es una necesidad en la política de una organización que quiera dirigirse al conjunto de los/as ciudadanas y trabajadoras de Euskal Herria.

- Está claro que la opción centralista, o el propio estado de las Autonomías, no satisfacen a la mayoría de la población vasca y que desde todas las opciones nacionalistas, al igual que desde las opciones soberanistas, no se reconoce la actual situación como un modelo que permita al pueblo vasco su desarrollo.
- La posición federalista, desde incluso las posiciones mas abiertas, mantiene un alto grado de centralización y no es asumida por los sectores mas radical independentista de Euskal Herria. Así mismo, para esa los federalistas es la propia constitución española la que debiera reconocer la federación del Estado, trasladando el sujeto de la decisión al "conjunto del pueblo Español", recortando por tanto el concepto de soberanía.
- La opción de la independencia plantea muchos problemas en las circunstancias actuales. Primeramente por que no aparece como una de las opciones mayoritarias de la población vasca, y sobre todo si entendemos ésta como un modelo para el conjunto de Euskal Herria. Amén de la posición cerril del estado ante una opción de este tipo. Si es difícil de concebir una separación del estado español hecha de forma amistosa, pactada, como la de Chequia y Eslovaquia, aún lo es más de tener que hacerse unilateralmente, esto es, frente a la voluntad del estado español y frente a la solidaridad que le debe la Unión Europea en tanto

que es guardiana del orden y la estabilidad del sistema europeo de estados.

- Por ello mismo es todavía menos viable. No casa ni con el estado español que tenemos, preso aún de poderosos tics centralistas, ni con sus partidos políticos más representativos, que cojean del mismo pie, ni con el sistema de estados europeo en el que estamos insertos, nada propenso por ahora a unas fórmulas estatales como las confederadas. De manera que su viabilidad dependería, en el mejor de los casos, de que surgiera una ola europea afín en la que pudiera apoyarse.
- La confederal, en la medida en que equivale a elevar el autogobierno a un grado superior de soberanía, resultaría más satisfactoria para quienes desde cualquiera de las posiciones ideológicas reivindicamos la soberanía plena de nuestro pueblo.

Pero no sólo por eso. Porque permite combinar la independencia y cooperación de los pueblos confederados con la de una doble identidad colectiva, la particular y la confederada, en esa misma medida podría ser una fórmula cómoda para los/as vascas/os preocupadas/os por no romper los lazos con España, entendida por los mismos, como parte de su propia nacionalidad.

8) Para Antikapitalistak es necesaria una negociación política, sin exclusiones y sin límites preestablecidos, debería configurar una salida política para una Euskal Herria pluralista, democrática y de suma de mayorías. Una negociación que debería poder superar también los límites impuestos por la constitución de 1978 (lo que incluye, obviamente, el derecho a la independencia) y reivindicar un modelo de decisión y de soberanía no basado en aspectos culturales, identitarios ni histórico-etnicistas, si no sustentado en la voluntad democrática de la mayoría de la compleja y plural sociedad vasca.

9) Para Antikapitalistak es un error no iniciar este proceso desde un debate del conjunto de la sociedad y buscaremos formas de participación de la misma.

10) Luchamos por una recuperación progresista de nuestra cultura

Para nosotros la cultura vasca, su lengua, su territorialidad...No puede basarse en modelos históricos separados de la evolución de la misma, de la lucha de clases, ni de la realidad actual de sus ciudadanos. Euskal Herria, por su historia, mantiene en la actualidad tres lenguas que aún no teniendo espacios comunes, se interrelacionan entre ellas. Consideramos pues, a éstas como lenguas nacionales con idéntica identificación nacional, a pesar de la minorización histórica del euskara producto de años y años de opresión lingüística. Es por esto que apoyamos y defendemos la discriminación positiva del euskara que en la situación actual, minorizado y marginado en espacios culturales de nuestro pueblo, necesita de apoyos para su recuperación y desarrollo. Creemos que es necesario llegar a una nación donde la ciudadanía vasca pueda decidir libremente en que idioma quiere comunicarse.

- Defendemos el desarrollo del euskara en todos los ámbitos, principalmente el institucional, pero nos oponemos a que la lengua se utilice como un medio para la reproducción ideológica del nacionalismo y para la exclusión de la "comunidad nacional" de todos aquellos que no están en condiciones de aprenderlo, o que no han alcanzado el nivel de conciencia necesario como para adoptar una posición favorable hacia ella. Participamos en esa lucha haciendo hincapié en los argumentos democráticos en la exigencia de los medios necesarios: inversiones publicas, horas pagadas en las empresas, utilización en los medios de comunicación y en los servicios públicos, etc....
- Combatimos la hipocresía de quienes, amparándose en el desconocimiento del euskara de una parte importante de la población, niega una política de presión a favor de su aprendizaje, siendo esta una coartada para negar al euskara su desarrollo en pie de igualdad con el

castellano. Si la Constitución Española consagra la obligación de "Los españoles" a conocer el idioma oficial del Estado, por qué razón la legislación para el pueblo vasco no va a plantear esa misma obligación con sus lenguas nacionales. Otra cosa será la forma pedagógica con la que se haga esa presión y los ritmos, que deberán tener en cuenta la realidad de nuestra población así como las resistencias que una política impositiva genera. Por lo que apostamos por una política educadora en la cooficialidad.

- En relación a la cultura, nuestro punto de vista es similar. Apoyamos la equiparación de la cultura vasca a las culturas mas avanzadas de nuestro tiempo (lo que obliga, además, a exigir mayores partidas presupuestarias) pero denunciemos el contenido reaccionario e integrista que le da el nacionalismo moderado al desarrollo de la cultura vasca. Estamos contra el "provincialismo" a que ha sido condenada nuestra cultura, y a favor de un resurgimiento que se apropie de valores universales. Este combate puede jugar un papel revolucionario, a condición de que se vincule a las corrientes de pensamientos mas críticos y revolucionarios; a condición de que se apropie y fomente la nueva escala de valores que están creando las ideologías del movimiento revolucionario internacionalista, del feminismo, antimilitarismo, ecologismo.....

LA UNIDAD DE LA IZQUIERDA ANTICAPITALISTA

La existencia en Euskal Herria del llamado frente soberanista de izquierdas, va a hacer que un importante sector de la izquierda anticapitalista vasca vea en él, aún, un polo de reagrupamiento unitario de la izquierda.

El proceso de institucionalización del mismo no va ser tan rápidamente y visible como para generar un proceso amplio de masas en dirección a crear un polo anticapitalista vasco, como el que nosotros creemos necesario. Esto no elimina la necesidad de trabajar desde ya por su construcción. Es necesario trabajar de forma decidida por un agrupamiento de

las fuerzas anticapitalistas (estén dentro, y/o, fuera del llamado frente soberanista, constituyan colectivos organizados y/o sean personas individuales que vean esta tarea) con el objetivo de impulsar un movimiento antagonista, plural de corte anticapitalista, eco-socialista y feminista, que opere en todos los terrenos, tanto en el estrictamente político como en el social.

1. La crisis no hace más que agravarse en la economía Europea provocando fortísimas tensiones en su seno y una exacerbación de la lógica centro-periferia. Asistimos a un vaciado de contenido de los mecanismos democrático-institucionales de todos los países europeos. Está en marcha es un amplio proyecto de reorganización social y de cambio de modelo social bajo los designios del capital financiero. No es un proyecto acabado, ni coherente, ni planificado en su totalidad pero, sin duda, lo que está en juego es un cambio en profundidad y drástico de modelo social.

Nos vamos a encontrar con fuertes presiones para dar salidas nacionalistas ante la crisis. Enfocar la ruptura con la Europa del Capital en clave internacionalista y no con mentalidad de repliegue nacional tal como ya están planteando las corrientes nacionalistas con consignas del tipo " Salirse de España" debe ser una tarea de Antikapitalistak, explicando claramente cual es el carácter sistémico de la crisis.

Debemos tratar de concretar mediadas transitorias que permitan trabajar de forma unitaria con las izquierdas anticapitalistas europeas. Por ejemplo: fórmulas como la confiscación de toda la banca, sin indemnización alguna y para que solo se aseguren los fondos de los pequeños ahorradores, la potenciación de un monopolio público de nueva creación que asegure la gestión transparente y ética del dinero de la gente y permita que el crédito hacia las familias y las pequeñas empresas y cooperativas vuelva a fluir.

2. El ciclo actual es defensivo ante una intensificación sin precedentes de los ataques, y se desarrolla en una correlación global de fuerza muy desfavorable, pero contiene en su seno elementos ofensivos y tiene capacidad de desestabilización del funcionamiento de la instituciones. Las criticas y deslegitimaciones que el movimiento 15 M hace de ellas tienen

una gran importancia. La deslegitimación del parlamento vasco y su supeditación a las instituciones Europeas y Estatales deben servir a profundizar en la desestabilización del sistema y en la potenciación de movimientos antagonistas con el mismo.

3. La traducción de las movilizaciones en organización colectiva estable debe ser una de las tareas fundamentales para el próximo periodo por parte de Antikapitalistak...Organizar, coordinar, tejer red social...
4. Las organizaciones anticapitalistas a pesar de la crisis del sistema tenemos dificultades para desarrollarnos en el marco de la crisis y la traducción político-electoral de las resistencias sociales sigue siendo limitada y contradictoria. En cualquier caso, el doble contexto de crisis capitalista y aumento de las luchas sociales y de repolitización (aún partiendo desde un nivel muy abajo), es el telón de fondo favorable para las fuerzas de izquierda como Antikapitalistak.

Crear foros de debate, círculos de discusión sobre la necesidad de una alternativa política anticapitalista, va a jugar un papel muy importante en los próximos meses.

Las perspectivas es la construcción de fuerzas activistas con peso relevante en las luchas, con simpatías sociales no despreciables, con audiencia ideológico-cultural creciente, con simpatías entre jóvenes activistas..., pero con incapacidad para convertirse en referentes político-electorales equivalentes al de las fuerzas reformistas. En este escenario complejo mantener la independencia político-organizativa-estratégica, compatible con las iniciativas unitarias adecuadas, sigue siendo una cuestión esencial.

- a. Planteamos la necesidad de hacer lealmente este debate con otras organizaciones de la izquierda vasca (Gorripidea, Alternatiba...) que ayude a buscar formas de colaboración y sirva de avance hacia la unidad de las izquierdas anticapitalistas

vascas, para que vayan mas allá de meros recuentos electorales.

- b. En este contexto social y político, debemos reforzar nuestro perfil como corriente que apoya todas las luchas contra los recortes, contra la reforma laboral, contra las privatizaciones y que defiende un programa de urgencia anticapitalista que excluye los compromisos en cualquier nivel con los partidos que buscan la gestión de el sistema y sus instituciones.

- c. Reforzar el movimiento del 15-M, y todas las redes de resistencia y movilización que pueden articularse con él y en torno a él (El 15-M es un movimiento amplio a pesar de sus debilidades organizativas y de la crisis que esta atravesando en Euskal Herria) es un movimiento autoorganizado y que se representa a sí mismo. Éste es un valor que hay que mantener por encima de todo, porque es imprescindible para su maduración y desarrollo pluralista y unitario. Nuestro compromiso debe ser no interferir, no hegemonizar, no representar al movimiento, sino participar lealmente en él, aportar capacidades y propuestas, contribuir a su fortalecimiento.

- d. Como organización hay que reforzar nuestros instrumentos de propaganda y de comunicación, popularizando nuestras propuestas y alternativas de movilización. **Ser mas conocidos, ser mas organización es la tarea para un periodo donde se da la mayor deslegitimación del sistema, en un momento donde aún la izquierda anticapitalista** vasca no ha superado su propia crisis.

**ANTI-KAPITALISTAK
MAYO 2012**